
2024湖南车展上， 汽车销售现
场直播卖车。

车界爆发“流量战”，湖南车商“有话港”
行业：内卷严重，雷军等大佬纷纷“霸屏” “湖南第一人”：不是想当网红，是时代选择
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【现象】
车企大佬走进直播间，互“蹭”流量

刚刚于5月初闭幕的今年北京车展与往届不一样，企
业大佬成车展的最大热点。小米董事长雷军、比亚迪董事
长王传福、奇瑞董事长尹同跃、长城汽车董事长魏建军、
长安汽车董事长朱华荣、理想汽车董事长李想、蔚来董事
长李斌、 小鹏汽车董事长何小鹏， 以及360董事长周鸿
祎、 宁德时代董事长曾毓群等车企或与汽车相关的大佬
们都亲临现场。而且与以往只为自己品牌站台不一样，这
次大佬们相互串门捧场，共“造”话题，互“蹭”流量。

在此之前，车企大佬争当网红的现象已有迹可循。早
在3月14日，李斌就开启了个人抖音号的直播首秀。这次
直播在线人数超10万，累计观看人数超1000万，不仅让
李斌涨粉超17万，更让消费者走近蔚来，收获了不小的
品宣效果。

三湘都市报记者注意到，今年以来，李斌对短视频、
直播的热情持续高涨，截至发稿日，其抖音号粉丝达85.9
万，获赞435.4万。

4月15日，长城汽车董事长魏建军也开启了直播首
秀。魏建军驾驶车辆，在河北省保定市来了一场城市道
路实测。 这场16.6公里的直播实测带来了110.9万人的
观看。

而在北京车展后的5月18日，雷军的一场试驾直播，
更是将车圈直播推向新的高潮。事后，雷军发微博称3个
半小时的直播观看人数达3900万。公开数据显示，这场
直播的巅峰在线人数高达480万，雷军账号增粉36万。今
年4月，雷军在小米SU7上市后的首次直播中，开播仅1分
钟观看人数超10万，开播2分钟观看量即破千万。

三湘都市报记者发现，雷军不仅本人亲自下场直播，
还带动了小米公司的多名高管入场。其中，小米集团总裁
卢伟冰今年2月入驻抖音，小米集团CMO许斐今年3月入
驻抖音，Redmi品牌总经理王腾今年3月入驻抖音。2月至
5月，小米高管们发布视频数十条，更新频率近乎每日一
更新。

据不完全统计，自2023年7月至今，已有李斌、何小
鹏、雷军、张勇、魏建军、尹同跃、李书福等车企大佬走进
直播间。此外，还有两位投资汽车领域的互联网创始人参
与，李彦宏、周鸿祎分别现身极越汽车、哪吒汽车直播间。

3月14日，
蔚来汽车创始
人 、 董事长 、
CEO李斌开启
个人抖音号的
直播首秀；4月
15日， 长城汽

车董事长、 执行董事魏建军开启直
播首秀；5月18日， 小米集团创始
人、 董事长兼首席执行官雷军直播
开车累计观看人次超2700万……
今年以来， 车界大佬纷纷从幕后走
到屏前， 宣传企业和产品， 争当网
红，赚取流量。

“不是车企大佬们想当网红，这
是时代的选择。”5月30日， 湖南兰
天集团董事长汤国华在接受三湘都
市报记者采访时表示， 去年起他也
入驻了微视频、 抖音平台， 打造了
“老汤有话港”的视频栏目，带领全
集团开启了短视频、直播之路。
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做短视频要实用、接地气

汤国华告诉记者， 他做短视频
目的在于宣传企业， 同时也想给员
工起个带头作用。因为他坚信，无论
是创业还是打工， 都要跟上时代的
步伐。“我们要求集团旗下每个4S店
的总经理，每月要发5个视频。”这也
让湖南汽车经销商行业的短视频之
风刮得更劲了。

汤国华发布的短视频产品，并
非全是在宣传企业、宣传产品，他更
多的是分享故事、 观点和他的人生
经验。“车是消费品，不是投资品，买
回来后会不断贬值。”在他的一条关
于到底什么时候买车最便宜的视频
中， 汤国华向粉丝直言，“大家千万
不要抱着抄底的心态去购车， 而是
在什么时候有需要的时候再买。”

“不要吹牛，不要玩虚的，要实
用、接地气。”在问及做短视频的心
得体会时，汤国华如此答道，在他发
布的视频中，短则几十秒，长的有几
分钟， 讲的故事基本都是他亲身经
历过的，拍摄往往是一次性通过，剪
辑也很简单。

除了起到了宣传效应， 做短视
频还优化了兰天集团的管理。 汤国
华说，在他做短视频前，兰天集团设
了9名客服人员，主要工作就是打电
话做客户满意度调查，“如今全部转
业务岗了。”汤国华说，现在客户有
投诉会直接给他账号留言， 或私信
他。

此外， 兰天集团通过短视频经
常与粉丝和客户互动，“他们也给我
提建议，吐槽我。”在汤国华看来，能
够与粉丝和客户及时互动就是他想
要的结果。

行业内卷严重，视频、直播是趋势

车界大佬走上网红之路，背后原因何在？
“今年的汽车市场比去年更卷。”5月29日， 作为

湖南汽车经销商大咖之一， 汤国华在接受三湘都市
报记者采访时直言，汽车行业的内卷才刚刚开始。

在他看来，目前国内有上百家汽车主机厂，汽车
销量排在前20名的主机厂分得了80%的市场蛋糕，
甚至更多。“后面的车企如果不加快赶上， 最终结局
是被淘汰，或被收购。”汤国华说，这一趋势不仅存在
于汽车整车制造业，也同样适应于汽车经销行业。

“不是说大佬想当网红和主播， 这是时代的选
择。”汤国华说，20年前，车商只要在传统媒体上刊发
一个豆腐块广告，就可以起到一个明显的广告效果。
到后来，他们会选择一年花几万元在网络上做宣传，
再后来，随着移动互联网的兴起，大家开始流行发微
信朋友圈。“我原来就喜欢写文章， 有时一不留神字
数就超过2000字了，在朋友圈还发不出来。”

“现在风口轮到短视频、直播了。”去年，汤国华
正式入驻微视频和抖音平台。自2023年8月18日发布
第一条抖音视频以来，截至发稿日，汤国华的抖音账
号已发布视频154条，获赞11.5万。

“之前我也没想过， 我的视频平均观看量有150
万。”汤国华说，去年8月，他和朋友、车主去西北搞了
一个自驾活动，“拍了一条短视频，浏览量有260万。”

记者观察到，在汤国华踏入短视频之前，湖南汽
车经销商行业的直播、短视频传播也早已形成气候。
“早在2020年， 我们就开始向直播、 短视频模式转
型。” 长沙某汽车4S店市场部负责人受访时介绍，而
真正的经销商集团董事长下场， 汤国华算是湖南第
一个。
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